

EL AVISADOR NUMANTINO.

PERIODICO LITERARIO, DE INSTRUCCION PUBLICA,

AGRICOLA, INDUSTRIAL Y DE ANUNCIOS.

Se publica todos los Jueves y Domingos del año en un pliego marca regular y de buena impresion à tres columnas.—Se suscribe en esta Ciudad en la Imprenta y Libreria de Rioja à 8 rs. el trimestre para esta Ciudad y à 9 fuera de ella franco de porte.—Derecho del suscriptor à un anuncio gratis cada mes siendo de su pertenencia.—La correspondencia se dirigirá al Editor del Avisador Numantino.

AVISO.

Venciendo en fin del actual el primer trimestre de suscripcion del presente año à este periódico, se suplica à los señores que están en descubierto se sirvan hacer el correspondiente abono; avisando à esta Redaccion en el caso de no querer continuar, pues de lo contrario se les continuará remitiendo conforme à la marcha que tenemos establecida.

Los que tengan atrasos de trimestres anteriores, lo verificarán à la vez.

INSTRUCCION PÚBLICA.

El que osára creer que el hombre no puede ó no debe ser generalmente ilustrado, ó bien su mente se hallaria cubierta por el tupido velo de la mas crasa ignorancia, ó bien su ánimo raquítico, espantándose ante los quiméricos fantasmas que à su modo de ver produciria la universal civilizacion, no hallaria otro medio de mantenerse en su dulce *statu quo*, que proclama aquel principio, contribuyendo con todos sus medios al atraso, ó al menos al estacionamiento de la pública ilustracion. Mas, los corazones rectos, los que están en la natural con-

vencion de que todos los hombres son hermanos, de que todos tienen unas mismas facultades intelectuales, de que las ideas y sus consecuentes y legítimas deducciones, que constituyen la felicidad, proceden de origen igual é invariable, desearán ardientemente que la ilustracion descienda hasta las clases menos acomodadas de la sociedad, para que así conozcan estas sus derechos y sus deberes.

La aplicacion de las ideas del bien, de la verdad, de la belleza, forman la base en que se asienta la ventura de los hombres, y si no pueden exactamente conocerse aquellas sin una regular instruccion, en vano seria, sin el concurso de esta, hallar la felicidad, puesto que cuanto mas ignorante es el hombre, tanto mas se asimila à los seres irracionales, y cuanto mas se enriqueze su espíritu, tanto mas se acerca à la perfeccion. Obsérvense, además, las causas y los efectos del atraso en la ilustracion de los pueblos, y se verá que como ideas correlativas, como dos hermanas gemelas, el fundamental apoyo del despotismo, es la ignorancia de los hombres, como esta es el báculo de aquel; siendo en contraposicion justo principio de la prosperidad social, la ilustracion de los ciudadanos.

Indudable es que, si bien no está en la mano de los Gobiernos el poder de hacer forzosamente felices à los pueblos, se hallan por eso en la no menos incontestable precision de disponer los medios, para que se acerquen estos todo lo posible hácia tan anhelado objeto.

Mas como prenda segura de que el Gobierno no descuida este objeto, de que se ocupa de la pública instruccion, coloca-

mos la conveniencia, el derecho que asiste à todos los ciudadanos de saber que es tambien un derecho propio de su calidad de tal, el que por parte de la administracion se suministre à su inteligencia el precioso alimento de la *civilizacion* moderna, se apague la sed de saber que agita à la generacion presente, y sin cuya satisfaccion en vano, repetimos, será querer encontrar generalizada la idea del derecho y del deber. Sin la realizacion de estas dos ideas correlativas, ni hay sociedad ni Estado que tal pueda llamarse, pues la reunion de los hombres, en este caso desfavorable, no fuera mas que un tumulto violento, sostenido por la fuerza material, en vez de la armonía y general confraternidad que esperarse debe del mútuo trato entre los seres inteligentes, cuyo mayor timbre de gloria, es su personalidad, la personalidad humana.

La instruccion y el trabajo, son los goces de la vida mas dignos de preferencia, puesto que ambos extremos conducen à la felicidad humanamente posible, que deberia ser general en una nacion culta. Esta ansiada felicidad, socialmente hablando, no existe en donde, como en España, hasta pocos años há, todos, ó la mayor parte de los establecimientos de instruccion ó direccion de los pueblos, se debia à fundaciones particulares, con los vicios inherentes al atraso de la época en que se erigieron. Verdad es que debemos un recuerdo de veneracion à los promovedores y sostenedores de aquellos establecimientos, que intentaron llenar, y lo realizaron en cuanto es exigible de fuerzas aisladas, el vacio que la administracion dejara. Universidades, colegios,

escuelas, casas de beneficencia, fueron obra exclusivamente de aquellas almas benéficas, que en secreto deploraban lo incompleto de la existencia política de la nación. Incompletos, empero, debían ser también estos establecimientos, á cuya formación no concurría el poder, entonces necesario, con sus numerosos recursos; pero no obstante, á ellas fué deudor el Estado de la enseñanza pública.

Esta en resúmen, conduce naturalmente á la felicidad de la especie humana, hasta el grado mas adelantado; por consiguiente, creemos que el primer objeto de la administracion del Estado, su atencion primera, es propagar, con todos los poderosos medios de que ella dispone, la instruccion del pueblo, ó dejar al menos expedito y libre el camino, para que ésta cunda al impulso de ese afán de saber, que es uno de los caracteres distintivos de las modernas sociedades.

Partiendo, pues, de estas consideraciones, fuera de desear que la enseñanza primaria al menos, descendiera hasta la clase poco acomodada, porque preciso es no olvidar que no estamos en un grado tal de adelanto, que podamos creer que los pueblos, las familias, tengan todavía la instruccion que fuera necesaria para discernir claramente el círculo de sus *derechos* y de sus *deberes*, que es en la vida moral de las naciones, la clave del edificio social; y para conocer teóricamente y aplicar en la práctica los medios numerosos de subsistencia y bienestar que de consumo nos ofrece la sociedad y la naturaleza, y que es el complemento de la vida material de la humanidad.

FRANCISCO ALCALDE.

NOTICIAS GENERALES.

DESPACHOS TELEGRÁFICOS.

Viena 13.—Se han hecho variaciones importantes en los mandos civiles y militares de Galitzia, But-kowne y el Tirol.

Paris 13.—En el parte oficial dado por Gortschakoff á San Petersburgo se reconoce que el movimiento es general en Polonia y que se estiende á todas las clases, pero que no saldrá de las vías pacíficas.

Blanqui y un obrero han sido presos, acusándoseles de conspirar en sociedad secreta. Los periódicos de toda Europa se ocupan de las secciones de las Cortes

españolas sobre la trata de negros. La «Patrie» contiene ayer un artículo de fondo atacando sobre este asunto á Palmerston y defendiendo al general O'Donnell.

Varsovia 13.—Ha llegado á esta ciudad el general Mayendorff, trayendo la respuesta del emperador al mensaje de los polacos.

Está acordado el nombramiento de un consejo de Estado exclusivamente para el reino de Polonia.

Zamoiski es el presidente del Consejo.

La municipalidad de Varsovia ha sido confirmada en sus funciones y ejercerá todos sus actos oficiales en nombre del emperador como rey de Polonia.

Nápoles 13.—Es oficial la noticia de la rendicion de Civittella del Tronto y la ciudadela de Messina.

Trieste 14.—Los aliados han tomado dos fuertes á los cochinchinos, muriendo 600 de estos y solo seis franceses.

Fiume 13.—La municipalidad de esta ciudad pide el reintegro del país á Hungría.

Turin 14.—Después de un discurso del conde de Cavour, el Parlamento ha conferido á Victor Manuel el título de Rey de Italia.

Messina 13. (oficial).—La ciudadela se ha rendido á discrecion, después de cuatro dias de fuego. Nuestros artilleros han hecho estallar un gran incendio en la ciudadela. La capitulacion ha sido negada por los sitiadores, en cuyo poder han quedado cinco generales, 150 oficiales, 5,000 soldados y 300 cañones.

Dice la Correspondencia:

—El domingo 10 inauguró sus tareas la sociedad formada en la corte para la educacion de los adultos de las clases jornaleras y menesterosas, en el local dispuesto al efecto en el distrito de Palacio, único que hasta ahora han podido hallar los fundadores para los diez institutos en que á de repartirse la educacion popular en la Corte.

La concurrencia á este acto fué inmensa y en ella se veían personas distinguidas en todas las carreras del Estado. No pudo ser esta solemne ceremonia presidida por el señor ministro de Fomento ni por el gobernador civil de la provincia, á pesar de que ambos habian manifestado deseos de hacerlo así, porque las

atenciones del servicio no les permitieron acudir á la hora señalada. Por esta razon, ocupó la presidencia el que tiene la de la sociedad y es asimismo autor y uno de los principales fundadores de los institutos Sr. D. Vicente Flores, el cual manifestó en breves palabras las razones que tenia para ocupar un puesto de que no se consideraba digno, y dispuso que el secretario, que lo es el Sr. D. Eduardo Gomez Santa Maria, diese lectura de la licencia del gobierno para establecer la sociedad, y del documento en que se consigna el protectorado de S. M. el Rey, y en el que por encargo de este augusto señor se encarece la importancia del pensamiento y se felicita por ello al Sr. Flores. Terminada la lectura de estos documentos y la lista de las personas que forman hoy la junta de señores fundadores, el presidente pronunció un excelente discurso en el que demostró con solidez é indestructibles argumentos la necesidad y la importancia social y política de la enseñanza del pueblo.

«La educacion, decia el Sr. Flores, desarrolla las facultades del hombre y apartándole del mal le enseña el único camino de ser útil á si propio y á sus semejantes. Le hace buen hijo, mejor padre, gran amigo y excelente ciudadano; feliz en la desgracia y prudente en la felicidad. Le da resignacion en los trabajos, moderacion en los placeres, valor en los combates, prudencia para obrar, serenidad en los peligros, tranquilidad en los azares de la fortuna. Le hace sobrio en la comida, sencillo en el vestir y asiduo al trabajo; le bienquista con sus convecinos y le atrae el aprecio y las bendiciones de todos. La educacion, en fin, forma al hombre obediente, cariñoso, sumiso respetuoso y respetable.»

Después refiriéndose y concretando el discurso á encomiar la necesidad de entender la instruccion primaria á los adultos de las clases menesterosas, que por incuria de sus padres ó por otras causas mas respetables, no pudieron educarse cuando niños, añadía el Sr. Flores:

«Cuando el artesano se retira del taller donde ha ganado con el sudor de su cuerpo el pan que ha de comer su familia, entonces es el momento de mayor peligro, y por eso á la hora en que el incentivo del compañerismo y de la amistad enseña al padre de familia y al joven inesperto las escuelas del vicio y de la inmoralidad, los institutos de la *Educacion popular* abrirán sus modestos locales ostentando en sus paredes, máximas morales y consejos útiles; y allí aprendien-

do los rudimentos de lectura, escritura, cuentas y dibujo, se retirará el artesano al seno de su familia, culto, instruido y moralizado.»

El Sr. Flores dió, por último, gracias á sus dignísimos compañeros de junta, por la solicitud con que le habian ayudado á plantear su pensamiento, y á la prensa de Madrid, al gobierno y á las autoridades; y despues de manifestar el mas profundo reconocimiento á SS. MM., fue en esta ocasion, como siempre que se trata de mejorar las condiciones del pueblo, han ofrecido su poderosa proteccion, manifestó que desde el dia siguiente quedaba abierto el instituto.

El discurso del Sr. Flores fué acogido con entusiasmo, y muchas personas notables corrieron á felicitarlo, asociándose á la justa satisfaccion que debia sentir, al ver realizado su utilísimo pensamiento. El pueblo por su parte ha mostrado ser digno del interés con que le miran los fundadores de la sociedad para la educacion popular. Segun manifestó el presidente en solo cuatro dias han acudido á matricularse 300 jornaleros, siendo imposible admitir mayor número, mientras no estén abiertos los demás institutos. El de Palacio, que está en la plazuela del Limon, número 1, tiene un local espacioso, ventilado y con todas las condiciones apetecibles al efecto. Está arreglado con aseo y limpieza, cual corresponde á una escuela, y en sus paredes se leen máximas y consejos dictados por la mas sana moral: *Ama el trabajo y aborrece la ociosidad. — Las malas palabras deshonran al que las dice. — Quien malgasta su dinero empobrece á su familia,* y otros por el estilo, son los consejos que con frases tan sencillas como elocuentes se leen en las paredes del instituto.

El inmenso pueblo que llenaba la plaza del Limon, entró por tandas, con el mayor orden y compostura á ver la escuela que iba á verter la semilla de la verdadera felicidad en sus familias, y mientras tanto, la música de los acogidos del Hospicio tocó un precioso himno, despidiéndose con la marcha real, que fue acompañada con vivas á la Reina.

Nosotros nada tenemos que añadir á este relato. Fuimos los primeros á elogiar el pensamiento del Sr. Flores y á ofrecerle nuestras columnas para cuanto las considerase útiles, y no seremos los últimos en registrar y aplaudir los progresos de esta fundacion, que han de ser fecundos para el bienestar general.

—El Sr. Monturiol se propone salir de un dia á otro para Alicante desde Barcelona, donde ha ido con objeto de trasladar su *Ictineo* ó barco-peza, á fin de hacer la última prueba definitiva delante de los señores ministros y comisiones de los cuerpos colegisladores que quieran presenciaria.

—*El Eco de la ganaderia* dá cuenta de un método de conservacion de los granos que está produciendo excelentes resultados. —Consiste en estratificar los granos, alternándolos con capas de cal viva, que se emplea en cantidad de 3 á 6 por 100. Mr. Persor, profesor del conservatorio de artes y oficios, dice que mediante la intervencion de la cal ha llegado á conservar trigo en circunstancias de tal manera favorables á su alteracion, que el mismo trigo apenas podia conservarse arriba de un mes en pomas perfectamente tapados; mientras que los granos conservados por la cal no perdieron despues de nueve meses ninguna de sus cualidades y conservaron sus propiedades germinativas. Se mezcló un poco de trigo germinado con cal, y la germinacion no tardó en interrumpirse. Pasado despues por un cedazo y aventado este trigo, no manifiesta gusto alguno diferente de los demás. Habiendo tratado por la cal cierta cantidad de trigo en descomposicion, la fermentacion se contuvo, y despues de convenientemente aventado, lavado y secado apenas se diferenciaba este del trigo comun. Es evidente desde hoy que con el empleo de la cal el almacenaje de los granos puede asegurarse, á la condicion que las paredes del silo ó depósito sean impermeables al agua, y que el aire no pueda renovarse en su interior.

—La sociedad valenciana de agricultura se reunió el sábado para tratar de encontrar un medio que combata la enfermedad que hace años viene atacando á los gusanos de seda, haciendo imposible una mediana cosecha. Cuantas observaciones se hicieron por algunos socios, fueron redactadas para su examen y mejor aplicacion. La misma sociedad ha acordado la formacion de un museo de instrumentos agrícolas.

—Ya están terminados y han sido remitidos al ministerio de la Guerra, por la direccion de infanteria, los trabajos referentes á la medalla de Africa, correspondiente á los jefes, oficiales é individuos de tropa de la espresada arma, habiéndoles correspondido el uso de ella á 2.250 jefes y oficiales, y á 37.539 de

la clase de tropa, ó bien sean 39.739 á los que les han sido estendidos los diplomas, estando incluso los tercios vascongados; por consiguiente, firmados que sean por el Sr. Ministro de la Guerra y Subsecretario, podrán ostentar los agraciados un distintivo que tanto les honra. Las demás armas han terminado sus trabajos con la misma actividad y esmero con que lo ha hecho la infanteria.

Dice la Correspondencia:

—Segun las noticias de París, la cuestion Mirés se va complicando cada vez mas. Ha sido destituido otro receptor general: se han hecho nuevas y repetidas pesquisas en casa de Mr. Mirés hermano, cajero del *Constitutionnel*, de quien se suponía que ocultaba papeles importantes: tambien se han hecho pesquisas en casa del principe de Polignac. En cuanto á los temores financieros, continúan siendo muy vivos. Los banqueros griegos que han venido á París para completar los 30 millones de francos en letras contra Mirés, no han obtenido todavía resultado. Faltan doce millones de francos, y el 10 ó 12 deben pagarse las primeras letras. Estos banqueros son los señores Camondo, Zariphi, Baltazzi y Maurecordato.

—Se dá por seguro que Turr y Klapka organizarán en Lóndres una legion anglo húngara, y que Garibaldi los acompañará con los italianos, mandando como subalterno.

—Dicese que los revolucionarios de Roma, el dia que se promulgue la ley proclamando á Victor Manuel rey de Italia, tremolarán en uno de los edificios principales una inmensa bandera de tres colores, de una superficie de cerca de 50 metros. En esa bandera se leerán en letras enormes estas palabras: ¡Viva Pio IX, nuestro Pontífice! ¡Viva Victor Manuel, nuestro rey!

—S. M. se ha servido aprobar la *Carta general de la Peninsula Española*, publicada por D. Francisco Coello, para el estudio de la geografia general de España en las escuelas normales y en las superiores de primera enseñanza.

—De real orden se ha mandado que por la direccion general de Instruccion pública se dejen sin curso las instancias que los alumnos eleven pidiendo se den efectos académicos á matriculas que sin ellos hubiesen hecho, en asignaturas incompatibles con otras, segun los programas generales vigentes,

—Las noticias que tenemos de Varsovia por la via ordinaria alcanzan al 9. La suscripcion abierta para levantar un monumento à los que murieron el dia 27 habia producido ya una cantidad considerable. En la noche del 8 llegaron dos regimientos de infanteria y se esperaban mas tropas. La ciudad estaba tranquila. Las investigaciones para hacer constar la verdad acerca de los recientes sucesos continuaban activamente bajo la direccion del general Liprandi.

—Ya està nombrada la servidumbre que debe acompañar à SS. MM. durante su permanencia en el real sitio de Aranjuez. Acompañarán, pues, à SS. MM. en primer lugar todos los jefes de palacio à escepcion del intendente general Sr. Ibarra que queda en Madrid para el mas espedito despacho de los negocios y que hará viajes al Sitio; el Sr. Patriarca de las Indias; el primero y segundo comandantes generales de Alabarderos; los médicos de cámara Sres. marqués de San Gregorio, Drumen y Aguera; los gentiles hombres del interior, Sres. marqués de Balbuena, Arteaga, Argüelles y Falguera, un mayordomo de semana, los tres ayudantes generales y los cuatro de órdenes de S. M. el rey y el número necesario de capellanes y otros servidores subalternos.

GACETILLA.

¡CUANTOS LO MERECEAN!—Dando cuenta un criado à su señor de lo que habia gastado durante el dia, apuntado en su correspondiente libro, decia: de un pastel para mi, cuatro cuartos: de una libra de chocolate, paja y cebada para su merced y el caballo, catorce reales y tres ochavos.

LAS TRES HOJAS.—En tres hojas puede encerrarse la historia del mundo, à saber:

La hoja del árbol.—La hoja del acero.—La hoja del libro.

La 1.^a.—La hoja del árbol, emblema de la edad primitiva, de la infancia de la humanidad. Las tribus nómadas; las costumbres patriarcales; la agricultura, primera ocupacion del hombre desde el paraiso terrenal. Todo lo sintetizó en una de esas hojas que mecen las brisas de Julio y que arrancan los vientos de Octubre.

La 2.^a.—La hoja del acero. Símbolo de la edad guerrera; personificacion de Cartago y Roma; divinidad de alguna

de aquellas tribus del Norte que invadieron el Mediodia de Europa; emblema de la discordia; ley de la fuerza etc.

La 3.^a.—La hoja del libro. Gloria de Guttemberg; arma del pensamiento; pedestal del mundo moderno; hacienda del escritor; recreo del misántropo; ventura nuestra, y rico panorama para las ardientes fantasias.

En un gabinete de lectura de Londres, ha fijado su dueño el siguiente aviso, que no fuera malo reproducir en nuestros gabinetes: *Los concurrentes que deletrean, ó que se duermen leyendo, no podrán tomar mas que los periódicos atrasados.*

Decia Pope que sucede con nuestras opiniones lo que con nuestros relojes: no hay una que vaya acorde con otra, y cada cual se atiene à la suya.

Leanse los periódicos y nos convenceremos de esta verdad.

HUIR ES VENCER.—Sanson, David, Salomon,—esperando pierden gloria—rendidos à su pasion;—José alcanza victoria—huyendo de la ocasion.

Quien pretende resistir—no se atreva à acometer,—que *acometer es morir*,—y solo sabe vencer—el que solo sabe huir.

—Huye, huye la ocasion,—que no serás en la lid—mas sabio que Salomon, ni mas santo que David,—ni mas fuerte que Sanson.

EL ENFERMO, LA ENFERMEDAD Y EL MÉDICO.—Batalla el enfermo—con la enfermedad,—él por no morir,—y ella por matar.—Su vigor apuran—à cual puede mas,—sin que haya certeza—de quien vencerá.—Un corto de vista,—en extremo tal,—que apenas los bultos—puede divisar,—con un palo quiere—meterles en paz.—Garrotazo viene,—garrotazo vá;—si tal vez sacude—à la enfermedad,—se acredita el ciego—de un lince fatal;—mas si por desgracia—al enfermo da,—el ciego no es menos—que un topo brutal.—¿Quien sabe cuál fuera—mas temeridad:—dejarlos matarse,—ó ir à poner paz?

MÁXIMAS.—Mas vale una peseta buena que un duro falso.

—Alumbra mas el sol que cien velas de esperma.

—La cola pega la madera mucho mejor que el engrudo.

—Aun cuando el hombre caiga desde una torre nunca pasará del suelo: esta es la ley de la gravedad.

—No se puede leer un libro sin hojearlo, pero se puede estudiar un árbol sin arrancarle las hojas.

—La última enfermedad no la curan los médicos.

—A donde alcanza un gigante no llega un enano.

—Es difícil tropezar cuando se camina en coche; pero es muy fácil estrellarse si se desbocan los caballos.

—Para morir es menester haber nacido, pero nadie se muere por su gusto.

SECCION DE ANUNCIOS.

EL ROMANCERO

DE LA GUERRA DE AFRICA.

Publicado à espensas de SS. MM. y cuyos productos se destinan à los heridos de la guerra.

Escrito por el Marqués de Molins, Catalina, Amador de los Rios, Cervino, Flores, Alcalá Galiano, Madrazo, Campoamor, Hartzembuch, Tamayo y Baus, Vega, Ferrer del Rio, Dacarrete, Augusto de Cueto, Rosell, Rubí M. de Añon, Arnao, Pedroso, Cañete, Segovia, Breton de los Herreros y Asenjo Barbieri.

Se halla de venta en la Libreria de Rioja en esta Ciudad à 6 reales vellon, y à 5 para los suscritores al Avisador Numantino.

EN LA IMPRENTA Y Libreria de este periódico se hallan de venta los Estados mensuales de Matrimonios, nacidos y difuntos con arreglo al nuevo modelo.

Se remitirán por el correo franco el porte, à razon de 10 maravedises cada uno que consta de un pliego marca doble; admitiéndose para su abono sellos de franqueo los cuales pueden remitirse al hacer el pedido à nombre del Editor del AVISADOR NUMANTINO.

Francisco P. Rioja, Editor responsable.

SORIA.—Imprenta de D. F. P. Rioja.